

徳島大学病院 三木 浩和助教

多発性骨髄腫は、リンパ系細胞の形質細胞ががん化した、血波の悪性腫瘍です。高齢者に多く発症し、人口の高齢化とともに患者数は急速な増加傾向にあります。本症の特徴として、脊椎、肋骨、腰椎を中心とした中骨髄や骨折がもたらされます。

M蛋白の存在を確認するかどうかを調べるために血液検査や骨のレントゲン写真などの画像検査を行います。これらの臓器障害が一つでもあれば、治療が必要な症候性骨髄腫と診断されます。最近ではがん検診機器の「PET/CT」によって全身の病変を探すことが可能になり、骨髄外の病変など診断が困難な病変も検出できるようになりました。

65歳以下で臓器機能が保たれていれば大量化学療法治併用による新規治療法が行われます。「ポルテンド」「ソナド」「サリドマイド」という新規治療薬が次第に活かされ（骨破壊）、骨痛や骨折がもたらされます。

また、骨髓細胞は異常蛋白（M蛋白）を多量に産生し、M蛋白が骨膜に沈着して骨破壊を起します。多くの場合、脊椎が骨折による腰痛や背部痛などの骨痛で発見されますが、最近は自覚症状がない、検診で血清蛋白の高値や貧血が見つかっています。診断のために骨髓穿刺にて吸引した骨髓液が骨髓細胞の病理

M蛋白の存在を確認します。骨髄腫の診断基準を満たせば、次に骨髄腫による臓器障害つまり貧血、M蛋白の増加などを認めたときに骨髄腫と診断されます。これらの治療には、治療が必要な症候性骨髄腫と診断されます。最近ではがん検診機器の「PET/CT」によって全身の病変を探すことが可能になり、骨髄外の病変など診断が困難な病変も検出できるようになりました。